
Ignacio ROJAS GÁLVEZ, *Cartas de Juan*, Madrid: BAC, 2022, 151 pp., 14,5 x 20, ISBN 978-84-220-2258-9.

Este breve comentario a las cartas joánicas se encuadra en la colección «Comprender la Palabra», con la que la BAC busca ofrecer un subsidio, dirigido a un público culto pero general, sobre el texto bíblico oficial de la Conferencia Episcopal Española, y que es el usado en los libros litúrgicos. En este caso, al autor es Ignacio Rojas, profesor de Cartas apostólicas y Escritos joánicos en la Facultad de Teología de Granada, autor de diversas monografías sobre los escritos paulinos y los joánicos.

El esquema del comentario es, a grandes rasgos, el mismo de todas las publica-

ciones de la colección. En primer lugar, una introducción, en la que se tratan estas cuestiones: relación de las cartas con el Evangelio de Juan (desde el punto de vista literario, desde el punto de vista del contenido, desde el punto de vista del tono de los escritos), llegando a la conclusión de que estos escritos responden a situaciones ambientales diferentes y que puede que también tengan una autoría diferente; el texto, su recepción y los datos que aporta; origen: autor, tiempo, lugar y destinatarios, llegando a la conclusión de que no es posible identificar a su autor y que 1 Jn y 2 Jn, en-

tre las que hay una relación muy estrecha, seguramente fueron escritas al final del siglo I, quizá incluso antes de que el Evangelio de Juan tuviera su forma definitiva; finalidad de las cartas, centrada en que los destinatarios se percaten de la vida eterna que poseen y en contrarrestar una herejía surgida en el seno de la comunidad; aspectos literarios característicos, tales como la dialéctica del discurso, las antítesis, el dualismo, los materiales que configuran las cartas, la reiteración de los términos y expresiones, los recursos retóricos; las fuentes, esto es, el cuarto Evangelio, las citas del Antiguo Testamento y los contenidos que provienen de la praxis de la comunidad; la estructura y sentido de las cartas, siempre dando especial relieve a 1 Jn; el género literario epistolar; la teología, que se esquematiza en estos puntos: Dios Padre, Luz, justicia y amor; Jesús Hijo de Dios, redentor del mundo; el Espíritu de Dios, Espíritu de la Verdad; la comunidad de los hijos de Dios: una comunidad de fe y amor; los pecados, el pecado de muerte, los rostros del mal. La introducción acaba con un epígrafe dedicado a las cartas de Juan en la vida de la Iglesia y en la liturgia, y con una referencia a tres obras con las que continuar el estudio de las cuestiones introductorias.

El comentario propiamente dicho se encuentra en las pp. 49-147, en las que lógicamente la mayor parte está dedicada a 1 Jn (pp. 49-133). El texto de 1 Jn se divide de la siguiente forma: I. Prólogo (1 Jn 1,

1-4); II. Primer desarrollo: Dios es Luz (1 Jn 1,5-2,28), dividido este en cuatro partes: la comunión con Dios implica romper con el pecado (1,5-2,2), el mandamiento nuevo (2, 3-11), el amor a Dios, contrario al amor del mundo (2, 12-17), anticristos y falsas enseñanzas (2, 18-28); III. Segundo desarrollo: vivir como hijos de Dios (1 Jn 2, 29-4, 6), que se estudia en estas partes: unirse a Dios implica romper con el pecado (2, 29-3, 10), el mandamiento del amor a ejemplo de Cristo (3, 11-24), el anticristo y sus falsas enseñanzas (4, 1-6); IV. Tercer desarrollo: en las fuentes de la fe y el amor (1 Jn 4, 7-5, 12): Dios es amor (4, 7-21), victoria de la fe y testimonio (5, 1-12); V. Conclusión: «Para que os deis cuenta» (1 Jn 5, 13); VI. Apéndice: las certezas del cristiano (1 Jn 5, 14-21). Cada uno de los pasajes estudiados consta de los mismos epígrafes: el texto, exégesis, notas, actualización eclesial y litúrgica. Después del comentario de 2 Jn y 3 Jn se incluye una bibliografía de comentarios bíblicos y de estudios importantes. No podemos más que seguir felicitando a la BAC y, en concreto, a quienes dirigen esta colección y al autor del presente comentario, por seguir avanzando en la publicación de estos instrumentos tan útiles para la profundización en la Palabra de Dios.

Juan Luis CABALLERO
 Universidad de Navarra
 DOI 10.15581/006.55.2.486